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Вадим ЛИВНЕВ,
фото «Коммерсантъ»

«Газпром» хочет не
медленно получить от
Беларуси 244 миллиона
долларов. В свою оче
редь, официальный
Минск намерен рассчи
таться с российским
концерном лишь в конце
осени. По мнению газе
ты «Коммерсантъ»,
сложившаяся ситуация
может привести к со
кращению поставок газа
в Беларусь.

Коммерсантъ» проро�
чит газовую войну между
Москвой и Минском

— Долг Беларуси со�
ставляет 244 млн, и мы на�
правили письмо с требова�
нием погасить этот долг,—
заявил глава «Газпрома»
Алексей Миллер в конце
минувшей недели.— Они
должны оплатить в июле,
в противном случае мы
будем действовать в соот�
ветствии с условиями кон�
тракта. Мы можем обра�
титься в суд и также
можем пойти на сокраще�
ние объемов поставки.

Ответ из Минска ока�
зался достаточно скорым.
Первый вице�премьер Бе�
ларуси Владимир Семаш�
ко заявил, что «Газпром»
свои деньги получит, но
существенно позже.

Поводом для конфлик�
та является то, что бело�
русская сторона с января
оплачивает газ по средне�
годовой цене — 150 дол�
ларов за тысячу кубомет�
ров. Между тем, согласно
существующему контрак�
ту в первом квартале «го�
лубое топливо» для нашей
страны должно было сто�
ить порядка 210 долларов.
Поскольку цена на газ
привязана к цене на нефть

с определенным времен�
ным лагом, в течение года
она уменьшается практи�
чески вдвое и выходит на
среднегодовые 150.

В иных обстоятель�
ствах Москва и Минск
вряд ли уделяли суще�
ственное внимание таким
мелочам: российские вла�
сти предоставляли бело�
русским значительно
более существенные эко�
номические преференции.
Однако очередное обостре�
ние «дружбы народов»
привело к тому, что «Газ�
пром» начал занудствовать
и потребовал деньги за
уже поставленный газ
прямо сейчас, а не к кон�
цу года.

Руководство Беларуси,
однако, не собирается дос�
рочно возвращать этот, по
сути, беспроцентный кре�
дит. При этом официаль�
ный Минск ссылается на
договоренности, достиг�
нутые весной на уровне
президентов и прави�
тельств — по поводу того,
что наша страна будет оп�
лачивать газ по среднего�
довой цене, а не поквар�
тальной.

Проблема в том, что эти
договоренности не были
закреплены на бумаге. По�
этому сейчас каждый сто�
ит на своем: «Газпром»

требует деньги немедлен�
но, Владимир Семашко
шлет ему пламенный по�
целуй с обещанием рас�
считаться в ноябре.

«Судя по жестким за�
явлениям официальных
лиц, ни Москва, ни Минск
отступать не собираются,
— пишет «Коммерсантъ».
— А значит, проблема не�
урегулированного долга
может привести к очеред�
ной газовой войне, а такие
войны, как показал недав�
ний конфликт с Украи�
ной, начинаются именно с
сокращения «Газпромом»
поставок в западном на�
правлении».

Более того, российское
издание напророчило еще
одна ожесточенную газовую
схватку между Москвой и
Минском — по вопросу о
ценах на газ для Беларуси
в ближайшие годы. Ранее
стороны договорились о
том, что наша страна будет
покупать газ по мировым
ценам с 2011 года. Однако
теперь Владимир Семашко
заявил, что Беларусь будет
добиваться переноса этого
срока на 2014 год. «Учиты�
вая, что «Газпром» всегда
отвергал подобные предло�
жения Минска, Россия на�
верняка окажется непрек�
лонной и на этот раз», —
пишет «Коммерсантъ».

Впрочем, «непреклон�
ность» России оказалась
под большим сомнением
вследствие воскресных за�
явлений Владимира Пути�
на. На встрече с лидерами
думских фракций пре�
мьер�министр РФ сооб�
щил, что Россия намерена
в ближайшее время сохра�
нять льготный режим по�
ставок энергоресурсов Бе�
ларуси.

— Единственная стра�
на, которая пользуется у
нас преференциями сегод�
ня, покупает наши ресур�
сы по ценам ниже миро�
вых, по самым низким
ценам в СНГ — это Бела�
русь, — сказал Владимир
Путин. — Именно в ре�
зультате такой политики
с нашей стороны Беларусь
стала одним из крупней�
ших экспортеров нефте�
продуктов на европейский
рынок. Потому что полу�
чает нашу нефть по деше�
вым тарифам и, имея
достаточно низкие вывоз�
ные пошлины на нефте�
продукты, обеспечивает
высокий сбыт этой продук�
ции на мировых рынках с
нефтепродуктов и газохи�
мии, получая значитель�
ные средства в белорус�
ский бюджет. Это не
единственное направление
поддержки белорусской
экономики.

При этом глава рос�
сийского правительства
застенчиво упомянул о
том, что имеется ввиду
«тенденция выхода на ми�
ровые цены» (по оплате
Беларусью энергоносите�
лей). Но конкретных сро�
ков не назвал. Так что,
пока Владимир Путин
имеет лишь некие туман�
ные перспективы. А Алек�
сандр Лукашенко — впол�
не осязаемое скрытое
субсидирование от России
на миллиарды долларов
ежегодно.
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Не успела евроко
миссар по вопросам
внешних отношений Бе
нита ФеррероВальд
нер покинуть Бела
русь, как ей вдогонку
уже посыпались
просьбы, подкупающие
своей «новизной». Бело
русская сторона обра
тилась к Евросоюзу с
просьбой об оказании
финансовой поддерж
ки. Об этом сообщил
журналистам ми
нистр финансов Бела
руси Андрей Харковец.

— Пока мы направили
обращение и ждем соответ�
ствующей реакции. Думаю,
в ближайшие 10 дней будут
результаты предваритель�
ного рассмотрения нашего
обращения и первая реак�

ция, — цитирует слова гла�
вы белорусского Минфина
www.interfax.by.

По словам Харковца,
«речь идет о том, чтобы рас�
сматривать суммы на уров�
не 2/3 недостающего фи�
нансирования”, — сказал
министр финансов.

Конкретные цифры гла�
ва Минфина не назвал.
Между тем экономисты
недоумевают, о каком «не�
достающем финансирова�
нии» и о каких суммах мо�
жет идти речь?

— Действительно непо�
нятно, о каком финансирова�
нии идет речь, — заявил «Са�
лідарнасці» финансовый
аналитик Сергей Чалый. —
Да я и не очень представляю,
какие механизмы тут воз�
можны? У нас ЕС практичес�
ки ничего не финансирует.
Беларусь — не член ЕС, при�
чем тут мы? Это функция
МВФ заниматься макроста�
билизацией. По каким лини�

ям, какой механизмам, по ка�
кому конкретно проекту это
возможно, трудно сказать.
Может, конечно, была какая�
то договоренность во время
приезда еврокомиссара. Но
ЕС, прямо скажем, сейчас
большие деньги давать не мо�
жет — у него самого пробле�
мы с этим делом. Если такой
механизм и существует, то он
в первую очередь должен
применяться к членам ЕС. Од�
нако посмотрите на ситуацию
в Латвии с их проблемами
бюджета. Думаю, для ЕС это
должно быть главным при�
оритетом. Но, с другой сторо�
ны, почему бы Беларуси и не
обраться — может, вдруг да�
дут что�нибудь?

Что же касается, после�
днего транша (в 500 милли�
онов долларов) российского
кредита, то по словам главы
белорусского Минфина,
этот вопрос пока не обсуж�
дается. По крайней мере, до
решения по кредиту МВФ.

— Пока мы не обсужда�
ем этот вопрос, дождемся
реакции МВФ, который
подтвердит правильность
нашей политики. Это то, с
чем мы можем придти на
переговоры с российскими
коллегами, — отметил Ан�
дрей Харковец.

Вместе с тем известно, что
Нацбанк рассчитывает полу�
чить еще дополнительный
один миллиард долларов от
МВФ, решение по которому
может быть принято в конце
июня. Ранее МВФ принял
решение о выделении Бела�
руси кредитных ресурсов в
сумме 2,46 млрд. долларов.

Судя по всему, дела в бело�
русской экономике складыва�
ются не самым лучшим
образом. Беларусь последова�
тельно загоняет себя в долговую
яму, из которой выбраться дос�
таточно сложно. Внешний долг
Беларуси грозит превысить 8
миллиардов долларов. И это, по�
хоже, не предел.

«И тог«И тог«И тог«И тог«И тогда нашимда нашимда нашимда нашимда нашим
производителямпроизводителямпроизводителямпроизводителямпроизводителям
некунекунекунекунекуда девать своё…»да девать своё…»да девать своё…»да девать своё…»да девать своё…»

Белорусское молоко
стало предметом для ко
роткой, но характерной
дискуссии во время встре
чи председателя российс
кого правительства
Владимира Путина с ли
дерами думских фракций.

Как пишет «Коммер�
сантъ», эта тема всплыла пос�
ле того, как глава российских
коммунистов Геннадий Зюга�
нов заявил, что молоко в Рос�
товской области может быть
рентабельным, начиная с 11
рублей за литр.

— Если и дальше будем
закупать по 6�7, то этот поро�
дистый скот просто вырежут.
Они воем воют, они брали кре�
диты на пять лет, они платить
их уже не могут.

— Значит, нашу позицию
в диалоге с белорусскими кол�
легами вы поддерживаете? —
уточнил премьер...

— Нет... Ну, как... — спох�
ватился Геннадий Зюганов.

— Нет, поддерживаете! —
с удовольствием сказал Борис
Грызлов.

— Нет! — крикнул лидер
коммунистов.

— Как нет?! Вы же сами
сказали!.. — премьер развел
руками.

— Закупают по семь руб�
лей не белорусы в полях Рос�
товской области, а свои! — от�
бивался Геннадий Зюганов из
последних сил.

— Так если сухое молоко
белорусское дешевле в не�
сколько раз, чем наше,—
все!.. — безжалостно добавил
Владимир Путин.

— Переработка возьмет
белорусское молоко! — под�
держал господин Жириновс�
кий.

Они добивали коммунис�
та уже втроем.

— И тогда нашим произ�
водителям молока некуда де�
вать свое... — пожал плечами
Владимир Путин.

— Дело не в белорусских
товарищах. Я хочу сказать,
что многие люди в России уже
не в состоянии бутылку моло�
ка купить! — угрюмо сказал
лидер КПРФ.

На этом под «молочным
вопросом» подвели черту.

Приватизация белорПриватизация белорПриватизация белорПриватизация белорПриватизация белорууууусскихсскихсскихсскихсских
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Но года через триНо года через триНо года через триНо года через триНо года через три

Александр Лука
шенко считает воз
можным обсуждать
вопрос приватизации
белорусских нефтепе
р е р а б а т ы в а ю щ и х
предприятий. Правда,
лишь в случае взаимо
выгодного сотрудниче
ства с российскими
нефтяными компани
ями и года через три.

«Я предложил: вы все
работаете на наших НПЗ.
Если вы мне предложите
нормальный вариант при�
ватизации нефтеперераба�
тывающего комплекса, то
я готов и согласен вести ди�
алог на эту тему», — зая�
вил глава государства на
встрече с главой админис�
трации Ростовской облас�
ти РФ Владимиром Чубом.

Рассказывая о недавнем
совещании по вопросам
нефтепереработки с участи�
ем российских компаний,
Лукашенко отметил: «Я
фактически пообещал: да�

вайте два года поработаем
так, как вы думаете работать
на приватизированном пред�
приятии. Если это будет
нормально, с вашей стороны,
и вас будет удовлетворять
наша позиция, то через три
года можно будет занимать�
ся приватизацией завода».

« Это очень чувстви�
тельный для Беларуси
вопрос. Все под аплодис�
менты согласились, а
России, российским чи�
новникам невыгодно. Что
невыгодно? Я предложил
России выгоду, а им все
равно плохо», — цитиру�
ет главу государства
www.interfax.by.

Таким образом глава
государства, видимо, дал
понять, в первую очередь
той же России — в
ближайшее время прива�
тизации НПЗ не предви�
дится. Хотите — ждите
еще три года.

Почему�то сразу вспоми�
нается известная поговорка,
которая гласит про обещан�
ное и три года ожиданий.



3Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  30 чэрвеня 2009  |  №118

ÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀÏÎËÈÒÈÊÀ

ЭкЭкЭкЭкЭксперт: Самый надесперт: Самый надесперт: Самый надесперт: Самый надесперт: Самый надежный способ решенияжный способ решенияжный способ решенияжный способ решенияжный способ решения
газовой проблемы – выйти из союзногогазовой проблемы – выйти из союзногогазовой проблемы – выйти из союзногогазовой проблемы – выйти из союзногогазовой проблемы – выйти из союзного
догдогдогдогдоговора и подписывать четкие ковора и подписывать четкие ковора и подписывать четкие ковора и подписывать четкие ковора и подписывать четкие контрактыонтрактыонтрактыонтрактыонтракты
Наталья ВИКТОРОВА,
“Завтра твоей страны”

Газпром повторил
требование выплатить в
июле 244 млн. долларов
задолженности за по
ставки газа в Беларусь в
начале года. В этот пери
од Минск платил за газ по
среднегодовой цене, кото
рая была значительно
ниже контрактной. Экс
перты “Завтра твоей
страны” считают, что
постоянно возникающие
проблемы в российскобе
лорусском сотрудниче
стве свидетельствуют о
провале проекта союзного
государства.

Если долг за газ не будет
погашен в июле, Газпром обе�
щает действовать в соответ�
ствии с условиями контрак�
та. «Мы можем обратиться в
суд и также можем пойти на
сокращение объемов постав�
ки», — заявил в пятницу
председатель правления Газ�
прома Алексей Миллер.

В тот же день белорус�
ский вице�премьер Влади�

мир Семашко выразил на�
дежду, что устная договорен�
ность президентов двух стран
об оплате Беларусью газа по
среднегодовой цене будет
закреплена документально.
Впрочем, Семашко констати�
ровал, что у российской
стороны была возможность
подписать соответствующее
допсоглашение, однако пока
Москва этого не сделала.

— До тех пор, пока необ�
ходимые документы не под�
писаны, Газпром может
требовать выплаты долга, —
отмечает эксперт «Завтра
твоей страны», глава иссле�
довательского центра Мизе�
са Ярослав Романчук.

Газпром заговорил о не�
обходимости выплатить
долг лишь в последнее вре�
мя, хотя оплата по среднего�
довой цене производится
уже не первый месяц. По
мнению Ярослава Романчу�
ка, речь не может идти о не�
досмотре или случайности.

— Москва считает, что
Минск не выполняет полити�
ческих договоренностей,
в частности по признанию
Абхазии и Южной Осетии. Вот
почему российская сторона при�
бегла к экономическому давле�
нию, — полагает эксперт.

По его словам, чтобы из�
бежать подобных проблем в
будущем, необходимо пол�
ностью перевести двусто�
ронние отношения на ры�
ночные рельсы.

— Самый надежный спо�
соб решения проблемы – вый�
ти из союзного договора и под�
писывать четкие контракты по
каждому направлению со�
трудничества. Пока этого не
произошло, вопросы кредитов,
признания Абхазии и Южной
Осетии, таможенного сотруд�
ничества, поставок нефти и
газа, торговли молоком сме�
шиваются в один взрывоопас�
ный клубок, — констатирует
Ярослав Романчук.

Политолог Петр Марцев
считает, что события последне�
го времени действительно сви�
детельствуют об остановке про�
екта союзного государства,
однако дело вряд ли дойдет до
денонсации союзного договора.

— Де�факто проект союз�
ного государства не движет�
ся. Он остановлен с 2007 года
(тогда Россия перешла на ры�
ночные принципы поставок
энергоресурсов – ред.). Мно�
гие считают, что Беларусь
начала тормозить процесс
интеграции еще раньше.
Речь идет о таких нереализо�

ванных проектах, как переход
на единую валюту, таможен�
ный союз, унификация зако�
нодательства. На выполнение
многих условий руководство
Беларуси просто не может
пойти, поскольку боится по�
терять суверенитет. Но денон�
сировать союзный договор
никто не собирается, — ска�
зал Петр Марцев в интервью
«Завтра твоей страны».

По мнению эксперта,
заявление о распаде союзно�
го государства было бы не�
выгодно обеим сторонам.

— Пойти на такой шаг
Минск не может, пока Бела�
русь приобретает в России
сырье, комплектующие и за�
висит от российских рынков
сбыта. Москве денонсация
союзного договора также не
выгодна до тех пор, пока есть
хотя бы формальная возмож�
ность удержания Беларуси в
поле влияния России. Поэто�
му этот договор будет фор�
мально сохраняться достаточ�
но долго. О нем можно будет
постепенно забыть, если в бли�
жайшие годы будут подписа�
ны двусторонние соглаше�
ния, обеспечивающие
взаимовыгодное сотрудниче�
ство. Но это не так просто сде�
лать, — считает Петр Марцев.

«Это позор для правоо«Это позор для правоо«Это позор для правоо«Это позор для правоо«Это позор для правоохранительных оргхранительных оргхранительных оргхранительных оргхранительных органов»анов»анов»анов»анов»
Александр Лукашенко

раскритиковал работу ор
ганов внутренних дел. На
совещании с оперативно
начальствующим соста
вом Александр Лукашенко
рассказал об оборотнях в
погонах и пообещал сде
лать милицию такой, ко
торая бы нравилась бы на
роду.

О позоре правоохрани(
тельных органов

— Уже не в первый раз
мы говорим об опасных экст�
ремистских проявлениях.
Трагический пример — это
беспрецедентный по своему
цинизму и количеству пост�
радавших взрыв 4 июля про�
шлого года, цитирует слова
президента сайт
www.interfax.by. — Виновные

в его совершении до настояще�
го времени не установлены, так
же, как не раскрыты и взрывы
в Витебске. Это позор для пра�
воохранительных органов.

За 5 месяцев нынешнего
года преступность выросла в 28
районах страны…В нашей
стране закрытых структур
быть не может… Все государ�
ственные структуры, а тем
более правоохранительные дол�
жны находиться на виду, их де�
ятельность должна носить про�
зрачный и понятных характер.

О милиции, которая нра(
вится народу

— Я не сторонник какой�то
ломки, я за реформу — к со�
вершенствованию. Реформа
должна проводиться не с целью
разрушения, а с целью прида�
ния большей динамики рабо�
те органов внутренних дел. Ре�
форма должна проводиться с

целью подъема милиции на
более высокий уровень, очище�
ния ее рядов… Но милицию
ни в коем случае не должны
обидеть, не опустить до самой
низшей точки. Необходимо
сделать ее такой, которая бы
нравилась бы народу, защища�
ла наших граждан.

Об оборотнях в пагонах
— В этом году в МВД заре�

гистрировано 41 преступление
коррупционной направленнос�
ти, в совершении которых при�
нял участие 31 сотрудник.
Наиболее сложная ситуация с
дисциплиной личного состава
сохраняется в УВД Гродненс�
кого и Витебского облисполко�
мов, где количество наруше�
ний увеличилось на 70% и
47% соответственно… В отдель�
ных случаях возникают опас�
ные явления, когда милиция
становится инструментом ус�

транения нежелательных дол�
жностных лиц, конкурентов, и
используется коммерсантами
и представителями кримина�
ла для достижения личных и
корыстных интересов.

Законодательством на КГБ
возложены функции контрраз�
ведывательного обеспечения
органов внутренних дел… Я
железно требую это от предсе�
дателя Комитета госбезопасно�
сти… Мы будем усиливать кон�
троль за правоохранительной
системой, при этом сильней�
шим, жесточайшим образом.

В прошлом году была прин�
ципиально проанализирована
работа Комитета госбезопасно�
сти. Боюсь сглазить, но скажу,
что работа нынешнего состава
КГБ под руководства генерала
Зайцева значительно отличает�
ся от работы его предшествен�
ников.
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Правительство обязало высокПравительство обязало высокПравительство обязало высокПравительство обязало высокПравительство обязало высокорентабельныеорентабельныеорентабельныеорентабельныеорентабельные
предприятия перечислить прибыль в бюджетпредприятия перечислить прибыль в бюджетпредприятия перечислить прибыль в бюджетпредприятия перечислить прибыль в бюджетпредприятия перечислить прибыль в бюджет
Дмитрий ЗАЯЦ,
«БДГ on(line»

Белорусское правитель
ство приняло постановле
ние, в соответствии с кото
рым высокорентабельные
предприятия перечислят в
бюджет в государствен
ный целевой бюджетный
фонд национального разви
тия часть прибыли. Более
100 предприятий обязаны
в течение 2009го года на
правлять в бюджет доход,
полученный в 2008м. Эко
номист Леонид ЗЛОТНИ
КОВ обращает внимание,
что решения об изъятии
прибыли у предприятий
были характерны для со
ветской социалистической
экономики.

Перечень организаций,
которые обязаны в этом году
поделиться прибылью с бюд�

жетом, приведен на 22�х стра�
ницах. В числе организаций,
часть прибыли которых посту�
пит в фонд национального раз�
вития, оказались такие
видные государственные пред�
приятия как “Белтелеком”,
“Гродненская табачная фабри�
ка “Неман”, “Беларуська�
лий”, “Белорусская универ�
сальная товарная биржа”,
“Минск Кристалл”.

Национальному банку,
министерствам, комитетам,
концернам, облисполкомам и
Минскому горисполкому по�
ручено осуществлять конт�
роль за своевременностью и
полнотой уплаты высокорента�
бельными предприятиями ча�
сти прибыли в бюджет.

Экономист Леонид Злот�
ников в беседе с корреспонден�
том “БДГ” обратил внимание,
что нынешняя практика бело�
русского правительства об
изъятии прибыли у высоко�
рентабельных организаций
напоминает советскую социа�
листическую систему управ�

ления государственными пред�
приятиями.

“У нас сохранилась советс�
кая социалистическая система
хозяйствования, когда свобод�
ный остаток прибыли государ�
ство забирает у предприятий.
Мышление наших чиновников
в этом направлении с советских
времен практически не изме�
нилось”, � констатирует Леонид
Злотников.

При этом экономист отме�
чает, что даже в социалистичес�
ком Китае государственным
предприятиям дают большую
свободу.

“В Китае существует налог
с прибыли, который предприя�
тия уплачивают государству.
Прибыль, которая остается у
предприятий после выплаты на�
логов, государство не трогает.
Это позволяет государственным
предприятиям достойно конку�
рировать с другими субъектам
хозяйствования”, � говорит Ле�
онид Злотников.

В Беларуси, считает эконо�
мист, прибыль, полученная госу�

дарственными предприятиями,
используется неэффективно.

“Если бы государство реа�
лизовывало серьезные проекты
в части модернизации эконо�
мики, с изъятием прибыли у
предприятий можно было бы со�
гласиться. Однако в Беларуси
прибыль высокорентабельных
предприятий зачастую исполь�
зуется нерационально � перерас�
пределяется в пользу тех, кто
работает неэффективно”, � под�
черкивает Леонид Злотников.

По оценкам экономиста,
изъятие прибыли у предприя�
тий в условиях кризиса приве�
дет к тому, что субъекты хозяй�
ствования не смогут вкладывать
средства в свое развитие.

“В предыдущие годы бело�
русские предприятия финан�
сировали модернизацию основ�
ных фондов наполовину за счет
собственных средств. Изъятие
прибыли у предприятий в ус�
ловиях кризиса приведет к
тому, что у последних не будет
средств на модернизацию”, �
полагает Леонид Злотников.

“Острая нужда мо“Острая нужда мо“Острая нужда мо“Острая нужда мо“Острая нужда можжжжжет заставитьет заставитьет заставитьет заставитьет заставить
белорбелорбелорбелорбелорууууусскссксскссксское рое рое рое рое рукукукукуководство пойтиоводство пойтиоводство пойтиоводство пойтиоводство пойти
на приватизацию нефтепереработки”на приватизацию нефтепереработки”на приватизацию нефтепереработки”на приватизацию нефтепереработки”на приватизацию нефтепереработки”
Наталья ВИКТОРОВА,
«Завтра твоей страны»

Александр Лукашенко
рассказал о перспективах
приватизации белорус
ских нефтеперерабатыва
ющих заводов на встрече
с ростовским губернато
ром Владимиром Чубом
в четверг. Озвученная
президентом схема пока
залась странной ряду
аналитиков. Сомнение
вызывает то, что инвес
тор может согласиться
три года работать с пред
приятием, не имея гаран
тий приватизации.

«Я готов обсуждать эту
тему с теми, кто уже давно ра�
ботает в этой сфере. Я им по�
обещал: давайте три года про�
работаем так, как вы думаете
работать на приватизирован�
ном предприятии. Если с ва�
шей стороны все будет нор�

мально, и такие позиции вас
удовлетворят, то через три
года будем заниматься при�
ватизацией того или иного
завода», — сообщил Лука�
шенко. По его словам, рос�
сийские чиновники сочли
данное предложение невы�
годным.

— Насколько мне извес�
тно, предметных перегово�
ров о приватизации еще не
проводилось. Можно пред�
положить, что речь идет о
передаче пакета акций рос�
сийскому инвестору в дове�
рительное управление с
последующей приватиза�
цией, которая будет прово�
диться при условии, что он
выполнит свои обязатель�
ства, — говорит эксперт Та�
тьяна Маненок. — Такое
предложение может быть
продиктовано желанием
подстраховаться. Вероятно,
у Минска есть опасения, что
компании после приватиза�
ции будут выкачивать при�
быль, не беспокоясь о разви�
тии заводов.

Хотя, по словам эксперта,
опыт Мозырского НПЗ свиде�
тельствует об обратном.

Более 40% акций Мозыр�
ского нефтеперерабатываю�
щего завода принадлежат рос�
сийской «Славнефти». А на
сей раз, считает Татьяна Ма�
ненок, речь может идти о при�
ватизации комплекса
«Нафтан�Полимир» (нефте�
перерабатывающий завод
«Нафтан» был объединен с
нефтехимическим предприя�
тием «Полимир»). Наиболее
активными претендетами на
участие в приватизации ком�
плекса являются крупные рос�
сийские нефтяные компании
«Лукойл» и «Роснефть».

— Минувшей осенью эти
компании должны были напра�
вить белорусской стороне биз�
нес�планы по приватизации
комплекса «Нафтан�Поли�
мир», но процесс притормо�
зился из�за кризиса. Очевид�
но, компании, несмотря на
кризис, все же сохранили ин�
терес к предприятиям, — пред�
полагает Татьяна Маненок.

Российский бизнес прояв�
ляет интерес к белорусским
нефтеперерабатывающим и
нефтехимическим заводам
уже давно, но Минск не спе�
шит с их приватизацией. По
мнению эксперта, обстоятель�
ства могут сложиться таким
образом, что Беларуси все же
придется выставить предпри�
ятия на продажу.

— Нефтедобыча в России
сейчас падает. К тому же было
продекларировано намерение
строить новые российские неф�
теперерабатывающие заводы.
Вопрос заключается в том, хва�
тит ли нефти белорусским пред�
приятиям. Привлечь сырьевые
ресурсы на наши НПЗ без рос�
сийских компаний проблема�
тично, если не невозможно, —
отмечает Татьяна Маненок.

Она обращает внимание
на то, что в последнее время
ситуация в белорусской неф�
тепереработке ухудшилась в
связи с изменением мировой
конъюнктуры и введением
пошлины на поставки нефти
из России.

— Белорусскому руковод�
ству не просто решиться на но�
вые правила игры. Но острая
нужда может заставить его
пойти на приватизацию неф�
тепереработки, — считает
Маненок.
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Проезд в общественномПроезд в общественномПроезд в общественномПроезд в общественномПроезд в общественном
транспорте снова подоротранспорте снова подоротранспорте снова подоротранспорте снова подоротранспорте снова подорожжжжжает?ает?ает?ает?ает?
Мария КОВАЛЬЧУК,
«Завтра твоей страны»

Как стало известно
«Завтра твоей стра
ны», Мингорисполком
подготовил предложе
ния в правительство по
увеличению стоимости
проезда в общественном
транспорте Минска.
Столичные транспорт
ники настаивают на
том, чтобы талончики
подорожали минимум
до тысячи рублей.

— Такой тариф позво�
лит хоть немного выпра�
вить критическую ситуа�
цию, в которой оказалась
наша служба, — говорит
директор ГУ «Столичный
транспорт и связь» Вале�
рий Шкуратов. – Бюджет
предусматривает 70�про�
центную окупаемость об�
щественного транспорта.
Мы сегодня с трудом вы�
ходим на 40 процентов.
Приходится сокращать
рейсы, в не пиковые часы
снимать с маршрутов ав�
тобусы и троллейбусы.
Население возмещает
только одну треть затрат
по перевозкам. Бюджет�
ные расходы на транспорт
не увеличиваются, а цены
на электроэнергию и зап�
части растут. За год из
всей сферы услуг только
на коммунальный транс�
порт не были повышены
тарифы, хотя январская
девальвация нас затрону�
ла так же, как и всех.

В последний раз цены
на проезд в общественном
транспорте повышались в
августе прошлого года.
Сейчас минчане платят за
проезд 600 рублей. Пре�
дыдущая цена на талон�
чик – 500 рублей – про�
держалась почти два года,
с 28 июля 2006�го. Это
был своеобразный ре�
корд, учитывая, что, на�
пример, в 2005 году про�
езд дорожал дважды: и
летом, и зимой.

По словам Валерия
Шкуратова, из�за финан�
совых проблем, Минск в
этом году не смог заку�

пить ни одного нового ав�
тобуса, троллейбуса,
трамвая. Остался без 30
новых вагонов столичный
метрополитен.

После отмены льгот на
проезд финансовая ситу�
ация не улучшилась.

— Люди просто пере�
стали оплачивать проезд,
— говорит Валерий Шку�
ратов. –Контрольно�реви�
зионные службы охваты�
вают только 5% всего
общественного транспор�
та. Но из тех, кого конт�
ролеры задерживают,
штраф платят только 25
процентов безбилетников,
остальные просто убегают
и остаются безнаказанны�
ми. Контролер ведь не
имеет права проверить у
пассажира документы, он
должен вызвать мили�
цию. Да и сумма штрафа
смешная – 0,2 процента
базовой величины.

Официальное письмо с
просьбой повысить сто�
имость проезда в обще�
ственном транспорте
Мингорисполком напра�
вил в правительство еще
в апреле. Столичных
транспортников поддер�
жали коллеги из всех об�
ластных центров и круп�
ных городов Беларуси.
Однако в условиях, когда
почти все белорусские
предприятия перешли на
трех или четырехдневный
режим работы, власти не
решились взвинчивать
цены на проезд.

— К концу июня будет
готово новое письмо, – го�
ворит Валерий Шкура�
тов. – Хотя я мало верю в
то, что в летний период
правительство решит по�
вышать стоимость проез�
да, скорее всего, по новым
тарифам граждане нач�
нут ездить в сентябре.

К слову, повышение
цены на талончики – не
единственное предложе�
ние Мингорисполкома.
По словам директора
«Столичного транспорта и
связи», в скором времени
будет внесены изменения
в статью 18 Кодекса Рес�
публики Беларусь об
административных пра�
вонарушениях, речь в ко�

торой идет о безбилетном
проезде.

— Штраф планирует�
ся повысить до одной ба�
зовой величины, — уточ�
няет Валерий Шкуратов.
– Все согласования данная
норма уже прошла, ду�
маю, что с 1 июля эти из�
менения будут внесены в
административный ко�
декс и размер штрафа бу�
дет уже не 7, а 35 тысяч.

Каждый раз увеличе�
ние стоимости за проезд
транспортники объясня�
ют низким уровнем
возмещения населением
затрат по перевозкам. Од�
нако, согласно данным
Национального статисти�
ческого комитета за про�
шлый год, оплата услуг
общественного транспор�
та в структуре расходов
белорусов заняла третье,
после услуг ЖКХ и свя�
зи, место и составила по�
чти 14 процентов.

В то же время, напри�
мер, в структуре затрат на
содержание транспорта на
первом месте находится
не закупка запчастей или
обновление автопарка, а
заработная плата работни�
ков отрасли. Ее удельных
вес составляет почти 47
процентов, а затраты, на�
пример, на горюче�сма�
зочные материалы — 14
процентов, электроэнер�
гию — 13 процентов, теп�
ловую энергию – 12 про�
центов.

Стоит отметить, что
средняя зарплата на транс�
порте одна их самых высо�
ких в стране. В 2008 году
транспортники зарабатыва�
ли больше, чем работники
промышленности, связи,
торговли, не говоря о пред�
ставителях таких бюджет�
ных сфер, как образование
и здравоохранение. Только
строители получали боль�
ше транспортников. Сред�
няя зарплата в строитель�
стве в 2008 году составила
1 миллион 169 тысяч руб�
лей, а на транспорте – 1
миллион 80 тысяч рублей.
Для сравнения: учителя и
педагоги получали, в сред�
нем, 629 тысяч, а работни�
ки сельского хозяйства все�
го лишь 570 тысяч.

НерадивыхНерадивыхНерадивыхНерадивыхНерадивых
родителейродителейродителейродителейродителей
бббббууууудддддутутутутут
сажатьсажатьсажатьсажатьсажать
в тюрьмув тюрьмув тюрьмув тюрьмув тюрьму

Ужесточены нака
зания для родителей,
которые уклоняются
от ответственности,
связанной с воспитани
ем детей. Теперь среди
видов наказания, пре
дусмотренных соот
ветствующей статьей
Уголовного кодекса рес
публики, появилось и
лишение свободы. Соот
ветствующие поправ
ки принял парламент
страны.

До сих пор, в соответ�
ствии со 174 статьей Уго�
ловного кодекса республи�
ки, граждан, которые
уклоняются содержания
детей или возмещения со�
ответствующих расходов
государству, могли приго�
варивать к исправитель�
ным работам (то есть тру�
довой деятельности по
месту основной работы с
удержанием части заработ�
ка в пользу государства) или
к ограничению свободы.

Теперь за преступле�
ния такого рода нерадивые
родители могут быть осуж�
дены на срок до двух лет
тюрьмы. В соответствии с
поправками, в статью 174
добавлены еще несколько
возможных видов наказа�
ния — общественные рабо�
ты (то есть “бесплатный
труд в пользу общества”,
вид которого определяется
властями) и администра�
тивный арест на срок до не�
скольких месяцев, сообща�
ет «БЕЛТА».

Позднее генеральный
прокурор страны Григо�
рий Василевич предло�
жил взимать деньги с
граждан, несовершенно�
летние дети которых попа�
ли в тюрьму. Он отметил,
что компенсации следует
брать с нерадивых родите�
лей, которые “не занима�
лись воспитанием ребенка,
пьянствовали, вели амо�
ральный образ жизни”.
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«Все заранее уверены, что, выбирая между«Все заранее уверены, что, выбирая между«Все заранее уверены, что, выбирая между«Все заранее уверены, что, выбирая между«Все заранее уверены, что, выбирая между
российским и вражроссийским и вражроссийским и вражроссийским и вражроссийским и вражеским приобретателем,еским приобретателем,еским приобретателем,еским приобретателем,еским приобретателем,
ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко предпочтет враго предпочтет враго предпочтет враго предпочтет враго предпочтет врага»а»а»а»а»
Сергей ШЕЛИН,
«Газета.Ру»

Всплеск нервозности,
рожденный слухами,
будто Лукашенко
продает белорусскую
экономику европейцам,
говорит об одном: офици
альная Москва в упор не
видит того, что уже
случилось: Беларусь
ушла в самостоятель
ное плавание, и обратно
ее не развернуть.

Поездка в Минск евро�
комиссара Бениты Ферре�
ро�Вальднер воспринята в
наших начальственных
кругах не просто как нехо�
рошая новость, а как новость
скандальная. Из�за чего?
Из�за сущих пустяков.

Да, Лукашенко и Евро�
союз хотят подружиться.
Это не сюрприз. И, разуме�
ется, налаживание дружбы
сопровождается обменом
маленькими подарками и
слухами о возможности
больших. Это тоже не сюр�
приз.

Да, еврокомиссарша
сказала комплимент прези�
денту Лукашенко, дала
пять советов, клонящихся к
гуманизации его режима,
подарила ему небольшую
сумму денег и добавила, что
в Евросоюзе «понимают,
как сложно быть мостом
между Востоком и Запа�
дом». Намек понятен, но что
тут угрожающего? Допус�
тим, в Кремле обиделись на
батькину реплику: «Мы
искренне желаем, хоть
кому�то это не нравится, по�
строить с вами хорошие от�
ношения». Звучит склочно,
но на сенсацию не тянет.

Сенсацию произвело
другое. «Коммерсантъ» со�
общил: за закрытыми две�
рями европейская гостья
будто бы обещала нацлиде�
ру Беларуси большие
кредиты, не меньше ны�
нешних российских, но с
условием — Лукашенко
должен согласиться на при�
ватизацию лучших мест�
ных предприятий, особен�

но нефтеперерабатываю�
щих заводов, с последую�
щей их покупкой инвесто�
рами из ЕС. Если это
правда, то у Лукашенко те�
перь есть выбор, кому продать
жемчужины белорусской
экономики: российским при�
обретателям, которые давно
их добиваются, или, наобо�
рот, европейским.

Впрочем, даже если в
Минске что�то подобное и
говорилось, то вытекает из
этого не так много нового.
Беларусь с давних пор слы�
шит с Запада советы перей�
ти наконец к капитализму.
А капитализм — это при�
ватизация. А реальная при�
ватизация — это допуск в
страну иностранных инве�
сторов, включая и европей�
ских.

Требовать для них еще
и какие�то привилегии,
предлагая в награду еэсов�
ские кредиты? Но у Евро�
союза плохо с деньгами, да
и устойчивость транзита
через Белорусь российских
нефти и газа для него се�
годня важнее, чем хозяй�
ственное и даже политичес�
кое освоение маленькой
небогатой страны. Самое
большее, речь могла идти о
некоей «дорожной карте»,
каких�то обтекаемых посу�
лах на будущее, притом не
очень близкое.

Но в московских руково�
дящих кругах эти слухи
были восприняты не как
мечта, а как грозная реаль�
ность, и мгновенно отозва�
лись хором протестов в око�
лоначальственных медиа.
Там все, конечно, заранее
уверены, что, выбирая
между российским и вра�
жеским приобретателем,
Лукашенко предпочтет
врага. И с неожиданной за�
ботливостью предупрежда�
ют батьку, что ему же бу�
дет хуже.

«Ухватив белорусского
лидера за одну ногу, Запад,
как матерый волк, обяза�
тельно потянет дальше,
пока не доберется до гор�
ла…» «Если Лукашенко…
продаст�таки Беларусь по
дешевке европейскому биз�
несу, Россия расстроится,

но уж как�нибудь это дело
переживет. А вот перспек�
тивы самого батьки в свете
навязываемых ему Евросо�
юзом политических ре�
форм выглядят весьма и
весьма туманными…»

Тем временем Генна�
дий Онищенко разъясняет,
что взамен отыгранной
молочной войны при неко�
тором желании легко уст�
роить несколько новых:
«Российское законодатель�
ство модернизируется, ско�
ро появятся техрегламенты
о соках, мясе и мясе пти�
цы, других продуктах…»
Попутно он же осуждает
«психоистерию» и «геб�
бельсовскую пропаганду»
официальных белорусских
СМИ, то ли не поняв просьбу
Путина «не обзываться», то
ли, наоборот, слишком хо�
рошо ее поняв.

Что же до белорусских
интеллектуалов, как офи�
циальных, так и не очень,
то в одном они уверены по�
чти сплошь — в неизбеж�
ности поражения Москвы.

«Прямолинейные мето�
ды экономического давле�
ния на Беларусь… успеха
России не принесли. Офи�
циальный Минск героичес�
ки отбил все атаки и вышел
из непростой ситуации
фактически победителем.
Белорусское молоко вновь
лежит на прилавках мос�
ковских магазинов…» «Бе�
лорусская сторона пустила
в ход далеко еще не все
аргументы… Москва опаса�
ется потерять военные
объекты на белорусской
территории. Или, как ми�
нимум, получить за них ас�
трономический счет…»

Из всего этого вроде бы
вытекает, что самая шум�
ная постсоветская дружба,
скрепленная на бумаге
объединением двух стран в
липовое союзное государ�
ство, пришла к финишу. Но
вот не совсем.

Минские эксперты счи�
тают, что Лукашенко,
дрейфуя в Европу, сохра�
нит и российские субси�
дии — как минимум, час�
тично. «Ресурс политики
качелей отнюдь не исчер�

пан… Москва будет еще дол�
го проплачивать белорус�
скому режиму условную
лояльность…»

При всем стилистичес�
ком сходстве с базарным
скандалом, логика этих со�
бытий просматривается
легко.

Ностальгия по СССР в
Беларуси иссякла, пропа�
гандистского стержня,
вокруг которого полтора де�
сятка лет вращались отно�
шения с Россией, больше
нет. Белорусское общество
и белорусская верхушка
привыкли к суверенитету и
не собираются с ним рас�
ставаться.

Инстинкт самосохране�
ния подсказал Александру
Лукашенко возглавить этот
процесс и разыграть роль
национального лидера.
Другого выбора у его режи�
ма, по сути, нет, как у Рос�
сии в перспективе нет
другого выбора, кроме как
признать Беларусь таким же
отдельным государством,
как Финляндия или Литва.

Но сегодняшняя офи�
циальная Москва просто не
приспособлена к тому, что�
бы понять эту несложную
ситуацию, и пытается ос�
тановить историю, исполь�
зуя огромную экономичес�
кую зависимость Беларуси
от России.

Дисбаланс в торговле,
прямые финансовые влива�
ния, барыши от перепрода�
жи российской нефти и
навар от транзита — скла�
дывая все это, можно оце�
нить российскую субси�
дию Минску за прошлый
год круглым счетом в 10
млрд.долларов (где�то по
1000 на каждого белорус�
ского жителя). И это при об�
щем размере белорусского
ВВП по официальному об�
менному курсу всего в 58
млрд. долларов. «Уход» от
нынешних особых отноше�
ний с Россией обойдется
Беларуси никак не дешев�
ле, чем некогда обошелся
прибалтийским странам
уход из Советского Союза.

Понятно, что Лукашен�
ко цепляется и будет цеп�
ляться за российские суб�
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сидии. Но не менее понят�
но, что логика строитель�
ства национального
государства заставит (и от�
части уже заставляет)
оживлять экономику, вста�
вать на рельсы капитализ�
ма, а со временем и прива�
тизировать госсектор. И,
разумеется, просить креди�
ты в Европе, которая, может
быть, их даст, а может, и
нет. Но это, заметим, сугу�
бо белорусская проблема, а
вовсе не российская.

Российская же пробле�
ма — это как можно быст�
рее избавиться от дани,
уплачиваемой Минску.
Учитывая возможности
транзитного шантажа, эта
задача не так�то проста, но
была бы разрешима, если
бы российские власти зани�
мались именно ею, а не пы�
тались, цепляясь за любые
предлоги, подчинить сосе�
да, навязать ему нашу
валюту, не пустить к нам
раздражающие наших лоб�
бистов своей дешевизной
белорусские товары. И с
особой настойчивостью да�
вить на Минск, чтобы отдал
за долги свои предприятия.

Но это не получалось
раньше и не получится
впредь, хотя и по разным
причинам. Лет десять на�
зад российский частный
бизнес по простоте душев�
ной пытался обосноваться в
братской стране и неизмен�
но бывал там ограблен и
удушен властями, которые
терпеть не могли чужих
коммерсантов. А сегодняш�
ний российский бизнес,
частным он числится или
нет, воспринимается в Бе�
ларуси как агент российс�
ких властей и отторгается
уже из соображений суве�
ренитета.

Траектория, по которой
Беларусь пойдет в сторону
Европы, будет поэтому из�
вилистой, само движение
— медленным, а российс�
ко�белорусский скандал —
перманентным. Скандаль�
ность — признак ненор�
мальности. Чьей? Ну ко�
нечно, обеих сторон.

Но нам�то стоит по�
мнить, что нормальные отно�
шения России с Евросоюзом
— это хорошие отношения.
И если бы они были именно
такими, то исторически не�
избежное строительство
белорусской государствен�
ности не смотрелось бы как
побег во вражеский стан.

Чем хужЧем хужЧем хужЧем хужЧем хуже дела в Беларе дела в Беларе дела в Беларе дела в Беларе дела в Беларуууууси,си,си,си,си,
тем лучше для России?тем лучше для России?тем лучше для России?тем лучше для России?тем лучше для России?
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Информация о том,
что Беларусь обрати
лась за кредитными ре
сурсами к ЕС, вызвала
большой резонанс. В
том числе в России.
Там попытку Белару
си найти средства на
Западе даже окрести
ли «антироссийским
кредитом». Противо
стояние между союзни
ками заходит все даль
ше, и с каждым днем
все очевиднее — чем
хуже ситуация в Бела
руси, тем лучше для
восточной соседки.
Что она и не считает
нужным особо скры
вать.

О том, что Беларусь об�
ратилась к Евросоюзу с
просьбой об оказании фи�
нансовой поддержки,
журналистам сообщил
министр финансов Анд�
рей Харковец.

Проблема не в том —
даст нам ЕС денег или нет.
А в резонансе, который это
вызвало.

Первым, сразу после
визита в Минск евроко�
миссара по внешним
связям и европейской поли�
тике добрососедства Бени�
ты Ферреро�Вальднер,
выступил российский
«Коммерсантъ», заявив,
что в ходе визита еврочи�
новница обнародовала усло�
вие предоставления финан�
совой помощи Беларуси: в
обмен на кредиты, которые
жизненно необходимы на�
шей стране, Минск должен
продать европейским инве�
сторам ключевые промыш�
ленные объекты.

То есть обвинил Евро�
пу в реализации пример�
но такого же сценария,
который здесь пытается
реализовать сама Москва.

Если допустить, что
Ферреро�Вальднер дей�
ствительно говорила
что�либо подобное, то ев�
ропейскую внешнюю по�
литику можно оценить
как очень «топорную». Но

практика показывает, что
европейцы обычно дей�
ствуют иными инстру�
ментами. Кстати, впослед�
ствии Представительство
Еврокомиссии в Минске
опровергло эту информа�
цию.

Но, видимо, есть
стремление подать проис�
ходящие события в следу�
ющем ракурсе — все
выглядит так, как будто
Восток и Запад соревнуют�
ся между собой — кто за
меньшую  сумму выдан�
ных кредитов откусит от
Беларуси больший кусок.

Затем «Газета.Ру»
опубликовала статью под
названием «Белоруссия
просит антироссийский
кредит».

У некоторых коммента�
торов, чьи мнения отраже�
ны в ней, попытки нашей
страны хоть как�то норма�
лизовать отношения с ЕС
вызывают неприкрытое
раздражение. «Мы можем
объяснить Лукашенко,
что дрейф в сторону Запа�
да лично для него окажет�
ся трагическим, он
потеряет власть» — утвер�
ждает, например, прези�
дент Центра политической
конъюнктуры России
Константин Симонов.

В общем, сдавайтесь
нам, останетесь хоть с чем�
то.

Итак, что мы имеем? В
непростых для белорус�
ской экономики условиях
Россия ловит нас на «кре�
дитный» крючок. При
этом последний транш
кредита в размере 500
млн. долларов, который
Кремль Беларуси пока так
и не дал, он хочет исполь�
зовать именно для того,
чтобы официальный
Минск наконец�то загло�
тил наживку окончатель�
но. То есть отдал все то, в
чем заинтересован рос�
сийский капитал.

Если же кто�то еще за�
хочет дать Беларуси денег,
Москва рассматривает это
как рыбалку в своих закон�
ных владениях. И возму�
щается. Отсюда и «молоч�
ные» войны, и заявления
«Газпрома» о неполной оп�
лате за газ, и все иные ню�

ансы «союзных» отноше�
ний. Очевидно, что чем
хуже дела в Беларуси, тем
лучше для России. Тем
больше шансов быстрее
все схватить по дешевке.

И в сегодняшних усло�
виях Москва даже не счи�
тает нужным особо это
скрывать. Поцелуи закон�
чились, и союзники начи�
нают довольно ощутимо
друг друга кусать.

Хотя Россию тоже
можно понять. Долгие
годы Беларусь имела от
нее довольно значитель�
ные преференции. Росси�
яне сначала терпеливо
ждали своего, потом ста�
ли аккуратно напоминать,
потом настойчиво требо�
вать. Это результат «эф�
фективной» политики,
которое на протяжении
многих лет официальный
Минск вел на восточном
направлении. Не больше и
не меньше.

Хотя с Востока звучат
и трезвые мнения — мол,
если Россия хочет сохра�
нить влияние в Беларуси,
«пора смириться, что она
— наш партнер, а не сател�
лит».

Да вот беда в том, что
Кремль не умеет строить
партнерские отношения. Он
может только раздавать ука�
зания. И вся история России
за десяток веков — лишнее
доказательство этого тезиса.
Надежда на то, что многове�
ковой опыт удастся быстро
перебороть, крайне мала.
Так что надежд на равно�
правные партнерские отно�
шения с Москвой в какой�то
ближайшей перспективе
практически нет.

Минску и так удава�
лось очень долго водить
Россию за нос. В общем�то
это должно было закончит�
ся. Теперь важно другое
— удастся ли нам соско�
чить с почти уже заглочен�
ного крючка? Или Россия
все�таки вытащит нас из
воды на берег?

Знаете, на месте Евро�
пы стоило быть дать Бела�
руси кредит. Хотя, к
сожалению, по мнению
аналитиков, возможности
ЕС в этом направлении
крайне ограничены.
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В пятницу матчем
«Гомеля» и «Сморгони»
возобновился XIX
чемпионат страны по
футболу, а 27 июня на
столичном стадионе
«Трактор» был сыгран
гвоздевой поединок 11го
тура — МТЗРИПО
принимал БАТЭ.

Гомель — Сморгонь —
3:2 (Клименко, 41, Линев,
57, Калижури, 75 — Лит�
винчук, 51, Казарин, 90+3)

Гранит (Микашевичи)
— Динамо (Брест) — 1:1
(Вагнер, 90�пен. — Мозолев�
ский, 56)

Днепр (Могилев) —
Минск — 3:2 (Лясюк, 22,
90+3, Жевнеров, 32 — Ра�
зин, 18, Кошель, 72)

МТЗ�РИПО (Минск) —
БАТЭ (Борисов) — 0:2 (Ска�
выш, 11, 44)

Прямо скажем, встреча
бронзового призера и чем�
пиона наверняка разочаро�
вала болельщиков. Причем
не только поклонников мин�
ской дружины, но и тех, кто

пришел на «Трактор» в этот
теплый субботний вечер
просто посмотреть футбол.
Ибо борьбы не получилось:
гости были в разы сильнее
хозяев, превзойдя соперни�
ков по всем статьям.
Подопечные Виктора Гонча�
ренко сыграли легко и не�

принужденно, а единствен�
ное, что можно поставить им
в упрек, это то, что они за�
били всего два гола. Ведь
мячи, влетевшие в ворота
Сулимы после метких уда�
ров Скавыша, — лишь ма�
лая толика того, что могло
бы побывать за спиной ка�
питана МТЗ.

Поэтому можно понять
главкома хозяев Юрия Пун�
туса, сказавшего на пресс�
конференции, «хорошо, что
не пропустили больше — не
так стыдно». 0:2, конечно,
не 0:5, как в предыдущем
туре от минского «Динамо»,
однако качество игры трак�
торозаводцев по�прежнему,
мягко говоря, ниже средне�
го. И это накануне 1�го ква�
лификационного раунда
Лиги Европы тревожит, по�
жалуй, сильнее всего —
МТЗ играть в Черногории с
«Сутьеской» уже в ближай�
ший четверг…

МинскМинскМинскМинскМинское «Динамо» по−преое «Динамо» по−преое «Динамо» по−преое «Динамо» по−преое «Динамо» по−прежнемужнемужнемужнемужнему
не знает радости гостевых победне знает радости гостевых победне знает радости гостевых победне знает радости гостевых победне знает радости гостевых побед
Сергей ОЛЕХНОВИЧ,
фото ФК «Динамо(Минск»

В воскресенье матча
ми в Новополоцке,
Солигорске и Могилеве
завершился 11й тур
чемпионата страны по
футболу.

Нафтан (Новополоцк) —
Витебск — 2:1 (Трухов, 18,
Рудик, 75 — Кобец, 62)

Шахтер (Солигорск) —
Неман (Гродно) — 2:0 (Ни�
кифоренко, 14, Греньков,
37)

Торпедо (Жодино) —
Динамо (Минск) — 0:0

Встреча в Могилеве, где
жодинское «Торпедо» на
правах хозяина поля прини�
мало столичное «Динамо»,
получилась довольно уны�
лой — пальцев одной руки
хватит, чтобы сосчитать
опасные моменты у ворот
обеих команд. Их больше
создали подопечные Славо�
люба Муслина, однако это�
го динамовцам не хватило,

чтобы одержать первую в
нынешнем чемпионате гос�
тевую победу. Что в преддве�
рии старта в Лиге Европы
не может не тревожить.

Наверное, для «Дина�
мо» все сложилось бы ина�
че, реализуй Путило
супермомент в середине
первого тайма. Но полуза�
щитник гостей, оказав�
шись с глазу на глаз с гол�
кипером номинальных
хозяев Бушмой, не сумел
переиграть торпедовского
вратаря. Запомнился еще
дальний выстрел Веретило
и хороший навес с фланга
Гигевича — во втором слу�
чае Чухлей, нанося удар
головой из района 11�мет�
ровой отметки, не попал по
мячу как следует.

После антракта террито�
риальное преимущество
минчан из просто большого
стало очень большим. Но
дивидендов вице�чемпиону
это не принесло — подопеч�
ные Олега Кубарева, отойдя
всей командой к собствен�
ной штрафной, грамотно

держали оборону. Появле�
ние на поле Кисляка сдела�
ло атаки минчан разнообраз�
нее и креативнее, а Драгун,
заменивший Путило, мог
стать героем встречи. На
экваторе второго тайма он
после навеса Гигевича бил
головой, казалось бы, навер�
няка, но на пути мяча встал
Васильев — защитник жо�
динцев подстраховал Буш�
му и с «ленточки» вынес
мяч, летевший в пустые во�
рота.

На послематчевой
пресс�конференции Мус�
лин посетовал на слабую
реализацию создаваемых
моментов, а Кубарев — на
короткую скамейку запас�
ных. Рулевой «Торпедо», в
частности, заметил, что
вышедший на 88�й мину�
те на замену Алексиевич
утром в день игры сдавал
экзамены.

Кстати, о заменах. Дик�
тор могилевского стадиона
«Торпедо» почему�то ре�
шил, что динамовец Чухлей
— это Гигевич. И наоборот.

Поэтому, когда Кисляк вы�
шел вместо Чухлея, стади�
онный глашатай «отправил
в запас» Гигевича, который
на самом деле провел на
поле еще добрых четверть
часа — до тех пор, пока его
не заменил Лебедев.

Жара, однако…

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИ�
ЦА

1. БАТЭ — 28 очков
2. Динамо Мн — 19
3. Динамо Бр — 19
4. Торпедо — 19
5. Днепр — 17
6. Неман — 16
7. Нафтан — 16
8. Гомель — 15
9. МТЗ�РИПО — 14
10. Шахтер — 14
11. Минск — 12
12. Гранит — 11
13. Витебск — 10
14. Сморгонь — 5
СНАЙПЕРЫ: С.Кри�

вец, М.Скавыш (оба —
БАТЭ) — по 8 голов, Кали�
жури Майкон (Гомель) — 7.

Матчи 12�го тура состо�
ятся 4 и 5 июля.


